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Ata da 149ª Reunião Extraordinária do Conselho da Pleno da Andifes, convocada em 08 de 1 

abril de 2022 e realizada em 28 de abril do mesmo ano, de forma híbrida, em Brasília, no 2 
San Marco Hotel – Salão Rafaello (SHS Q. 05 Bloco C, Sobreloja. Asa Sul – Brasília/DF). 3 
com a pauta: Informes Colégios, Fóruns e Comissões da Andifes; Apreciação - Parecer do 4 
Conselho Fiscal da Andifes Premiação do 3º Concurso Audiovisual da Andifes; Miguel 5 
Cabrera Kauam - Procuradoria-Geral Federal; Participação do Ministro da Educação Victor 6 

Godoy.  Estiveram presentes os reitores ou os seus representantes: Airon Aparecido de Melo 7 
(Ufape); Aldenize Ruela Xavier (UFOPA); Alexandro Marinho de Oliveira (UFDPar); Alfredo 8 
Macedo Gomes (UFPE); Ana Beatriz de Oliveira (UFSCar); Angelita Pereira de Lima (UFG); 9 
Cláudia Aparecida Marliére de Lima (UFOP); Dácio Roberto Matheus (UFABC); Danilo 10 
Giroldo (FURG); Demetrius David da Silva (UFV); Denise Pires de Carvalho (UFRJ); 11 

Emmanuel Zagury Tourinho (UFPA); Evandro Aparecido Soares da Silva (UFMT); Fábio 12 

Josué Souza dos Santos (UFRB); Flávio Antonio dos Santos (CEFET-MG); Francisco 13 

Ribeiro da Costa (UNIFESSPA); Gleisson Alisson Pereira de Brito (UNILA); Gildásio Guedes 14 
Fernandes (UFPI); Jacques Antonio de Miranda (UFOB); Joana Angélica Guimarães da Luz 15 
(UFSB); João Chrysostomo de Resende Júnior (UFLA); José Daniel Diniz Melo (UFRN); 16 
José Geraldo Ticianeli (UFRR); Josealdo Tonholo (UFAL); Lino Sanabria (UFGD); Lucia 17 
Campos Pellanda (UFCSPA); Luis Eduardo Bovolato (UFT); Luiz Fernando Resende dos 18 

Santos Anjo (UFTM); Marcele Regina Pereira (UNIR); Marcelo Augusto Santos Turine 19 
(UFMS); Marcelo Pereira de Andrade (UFSJ); Marcelo Recktenvald (UFFS); Márcia Abrahão 20 

Moura (UnB); Marcus Vinicius David (UFJF); Nelson Sass (UNIFESP); Paulo Sérgio de 21 
Paula Vargas (UFES); Ricardo Luiz Lange Ness (UFCA); Ricardo Marcelo Fonseca (UFPR); 22 

Roberlaine Ribeiro Jorge (UNIPAMPA); Roque do Nascimento Albuquerque (UNILAB); 23 

Roselma Lucchese (UFCat); Sandra Regina Goulart Almeida (UFMG); Sandro Amadeu 24 

Cerveira (UNIFAL-MG); Sylvio Mário Puga Ferreira (UFAM); Ubaldo Cesar Balthazar 25 
(UFSC); Valder Steffen Júnior (UFU); Valter Joviniano de Santana Filho (UFS). Com os 26 

cumprimentos, o presidente da Andifes, reitor Marcus Vinicius David (UFJF), inicia a 149ª 27 
Reunião Extraordinária do Conselho da Pleno da Andifes, explana sobre os ajustes da pauta 28 
do dia e deixa a palavra aberta para a pauta de Informes dos Colégios, Fóruns e Comissões 29 

da Andifes. A coordenadora do Colégio de Pró-reitores de Pesquisa, Pós-graduação e 30 
Inovação das IFES – COPROPI, Carol Virgínia Góis Leandro (UFPE), faz apresentação 31 

sobre o Grupo de Trabalho Pós-Graduação Internacional, que tem como objetivos propor 32 
diretrizes para a criação de Programas de Pós-graduação Internacionais Multicêntricos 33 
voltados para a cooperação do Brasil com o eixo Sul-Sul; critérios e orientações para criação, 34 

funcionamento, avaliação, definição de metas e encerramento de programas de pós-35 

graduação internacionais e política de fomento com recursos previstos para bolsas, insumos 36 

para pesquisa e infraestrutura, mobilidade discente e docente. A coordenadora do Fórum 37 
Nacional de Pró-reitores de Gestão de Pessoas (FORGEPE), Mirian Dantas (UFRN),  38 

informa que 30 de abril é o prazo final para três demandas: atualização cadastral no 39 
SouGov.br; planejamento de reposição de vagas de docentes e técnicos para o orçamento 40 

2023; resposta à Secretaria de Educação Superior (SESu) sobre quantos provimentos as 41 

universidades vão conseguir realizar no ano de 2022 para avaliação do orçamento 42 

disponível;  destaca que é necessário discutir a criação de um grupo de estudos para avaliar  43 

questões de provimento de técnicos e docentes.  Após a apresentação, o Pleno debate as 44 

questões de pessoal abordado pela coordenadora Mirian Dantas (Forgepe). Após o debate, 45 

o presidente da Andifes relembra que estamos em ano eleitoral, mas que a Andifes dialogará 46 

com o MEC para que seja autorizada a conversão da mudança de cargos que estão 47 

suspensos para cargos que possam contratar e demais situações das novas e novíssimas 48 

universidades. Posteriormente, parabeniza o reitor Sandro Amadeu Cerveira (UNIFAL-MG) 49 
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e a reitora Sandra Regina Goulart (UFMG) pela recondução como reitores da UNIFAL-MG 50 

e UFMG, e apresenta a recém empossada reitora da Universidade Federal do Oeste do 51 
Pará, Aldenize Ruela Xavier. O vice-coordenador do Fórum dos Dirigentes de Hospitais 52 
Veterinários Universitários (FORDHOV), Diego Zanzarini Delfiol, convida os reitores para a 53 
próxima reunião presencial do Fórum, nos dias 10 e 12 de maio, na UTFPR, em Curitiba. O 54 
reitor Valder Steffen Júnior (UFU), presidente da Comissão de Ciência & Tecnologia e 55 

Empreendedorismo, faz breve relato de documento a ser entregue aos candidatos à 56 
presidência da república com pautas de Ciência & Tecnologia e Empreendedorismo; relata 57 
preocupações com Projeto de Lei sobre o Sistema Nacional de Ciência Tecnologia e 58 
Inovação para formulação da política de Ciência Tecnologia e Inovação que tramita sem 59 
comtemplar as universidades federais, a pós-graduação, as agências de fomento oficiais, o 60 

financiamento e as diferenças regionais . Os membros da Comissão têm acompanhado 61 

estas discussões e levaram ao Senador Izalci Lucas (PSDB/DF) a sugestão de que este 62 

tema não fosse discutido agora e, sim, no próximo governo, visto que a comunidade científica 63 
brasileira não foi adequadamente consultada. Mesmo com a sugestão, o senador solicitou 64 
que fosse apresentado documento com diretrizes, que será feito de forma alinhada com a 65 
Academia Brasileira de Ciências (ABC) e a Sociedade Brasileira Para o Progresso da 66 
Ciência (SBPC). Em complemento a estas informações, a reitora Sandra Regina Goulart 67 

Almeida (UFMG) reforça a importância deste tema e sugere uma reunião com o novo 68 
ministro da Ciência, Tecnologia e Inovações, Paulo Alvim, para debater as questões 69 

referentes ao Projeto de Lei. Em seguida, o reitor Ricardo Marcelo Fonseca (UFPR) faz relato 70 
das principais pautas na construção do documento a ser entregue aos candidatos à 71 

Presidência e solicita que aqueles que ainda não enviaram as contribuições, enviem o mais 72 

breve possível. A coordenadora do Colégio de Pró-Reitores de Extensão das IFES (COEX), 73 

Olgamir Amancia Ferreira (UnB), reforça o convite para o 9º Encontro Nacional do 74 
FORPROEX (Fórum de Pró-reitores de Extensão das Instituições públicas de Educação 75 

Superior Brasileiras), que ocorrerá na Universidade Federal de Uberlândia (MG), nos dias 76 
7,8 e 9 de junho e faz apresentação com reflexões sobre a mobilidade acadêmica na 77 
extensão. Os reitores Sylvio Mário Puga Ferreira (UFAM) e Demetrius David da Silva (UFV); 78 

presidente e vice-presidente da Comissão de Financiamentos da Andifes, relatam Plano de 79 
Trabalho da Comissão, que atuará junto à Subsecretaria de Planejamento e Orçamento 80 

(SPO/MEC), com quem a Comissão já se reuniu e, na ocasião, foi apresentada a nova 81 
composição da Comissão e as principais demandas da Andifes que já vêm sendo tratadas 82 
atualmente e junto à Comissão Mista de Orçamento. Assim que forem definidos os relatores 83 

do Orçamento 2023, a Comissão de Orçamento da Andifes iniciará as articulações. O 84 

coordenador do Fórum Nacional de Pró-Reitores de Planejamento e de Administração das 85 

Instituições Federais de Ensino Superior (FORPLAD), Franklin Matos Silva Júnior (UFSB) 86 
faz relato sobre matriz orçamentária; informa que há uma Comissão trabalhando para 87 

alteração da matriz PNAES; sobre a matriz de extensão, não conseguiu inseri-la na matriz 88 
geral porque não há uma plataforma atual de mensuração dos dados que torne o processo 89 
transparente e auditável; a matriz Andifes foi rodada para a PLOA 2022 sem a participação 90 
da Andifes e do Forplad; sobre a metodologia de distribuição, tendo em vista que o MEC 91 
rodou a matriz junto com as universidades novas e novíssimas, algumas instituições foram 92 

prejudicadas. O coordenador sugere que as discussões sobre a matriz sejam feitas, 93 
primeiramente internamente na Andifes, antes de ser discutida no MEC; O MEC tem cobrado 94 
bastante a execução dos recursos que até o momento de 40% para empenho e 16% para 95 
liquidação; o orçamento 2022 foi liberado 100% no dia 31 de março;  há previsão de corte 96 

orçamentário devido ao aumento de salário para os servidores;  o Forplad está fazendo uma 97 
análise para verificar o impacto da inflação nas redes e, logo que a análise esteja concluída 98 

será apresentada à Diretoria da Andifes; recomenda que as universidades empenhem 100% 99 
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do orçamento. O presidente da Comissão de Hospitais Universitários, reitor Valter Joveniano 100 

de Santana (UFS), informa que tem dialogado com o MEC a respeito das ações judiciais 101 
sobre o pagamento de auxílios-moradia para alunos residentes. Após reuniões com MEC, o 102 
encaminhamento foi regulamentar por meio de um Decreto do Ministério da Educação e da 103 
Saúde. A primeira minuta do decreto já foi feita e será analisada pelos membros da 104 
Comissão de Hospitais Universitários da Andifes. Encerrada a parte de informes, o 105 

presidente abre a pauta “Premiação do 3º Concurso Audiovisual da Andifes”. O concurso é 106 
uma iniciativa da Andifes, com o apoio do Colégio de Gestores de Comunicação das 107 
Universidades Federais (Cogecom), e tem como objetivo incentivar a produção de conteúdo 108 
audiovisual que tenha como cerne narrativo o fortalecimento das Universidades Federais por 109 
meio de perspectivas diferentes e criativas. Em seguida, a coordenadora do Colégio de 110 

Gestores de Comunicação das Universidades Federais (Cogecom), Rose Pinheiro (UFMS) 111 

fala da importância do Concurso, agradece a participação dos estudantes, destaca que esse 112 

ano o número de inscrições cresceu em relação às edições anteriores. O presidente da 113 
Andifes anuncia os vencedores do 3º Concurso Audiovisual, que participam da reunião de 114 
forma remota. Os vencedores foram Maria Vitória Saraiva Velozo, estudante da 115 
Universidade Federal do Cariri (UFCA), Lucas Daniel de Lima, estudante da (Universidade 116 
Federal do Paraná (UFPR) e Ighor Albuquerque da Silva, da Universidade Federal do Estado 117 

do Rio de Janeiro (Unirio), respectivamente no primeiro, segundo e terceiro lugares. 118 
Encerrada esta pauta, o presidente da Andifes submete ao Conselho Pleno a solicitação de 119 

adesão à Andifes da Universidade Federal do Norte do Tocantins (UFNT), representada pelo 120 
reitor Airton Sieben. O reitor se apresenta e destaca que a UFNT esteve em processo de 121 

aproximação com a Andifes desde a criação, e há alguns dias, essa questão foi submetida 122 

ao Conselho Superior da UFNT, que aprovou por unanimidade a filiação. Em seguida, o 123 

presidente da Andifes colocar em votação o pedido de filiação, que é aprovado por 124 
unanimidade dos (as) reitores (as) presentes na reunião. Neste momento, o Pleno recebe a 125 

equipe da Procuradoria-Geral Federal, Miguel Cabrera Kauam, Procurador-Geral Federal, 126 
Dr. Elvis Gallera Garcia, Subprocurador-Geral Federal e Bruno Junior Bisinoto, Diretor do 127 
Departamento de Consultoria, que abordam os seguintes pontos: sobre professores 128 

substitutos no período eleitoral, é possível a contratação, se o processo seletivo for concluído 129 
até 02 de julho. Este é o entendimento da AGU e está de acordo com o parecer aprovado 130 

pelo Advogado-Geral da União. Será expedida uma comunicação oficial da PGF informando 131 
a todas as procuradorias das Universidades e instituições que o parecer continua em vigor; 132 
quanto à cartilha, foi agregada apenas uma decisão do TSE de 2019, mas tratava de 133 

contratação de obras; no caso dos concursos públicos, aqueles que foram homologados até 134 

a véspera do início do período eleitoral, é possível a nomeação no período eleitoral e será 135 

aplicada  a mesma premissa nas contratações temporárias; em relação à equipe de 136 
substituições de procuradores, esclarece que, atualmente, são 42 instituições com 137 

Procuradores únicos, e a solução foi criar uma equipe de trabalho remota, envolvendo 138 
exatamente esses 42 colegas, em que eles vão se substituir mutuamente nos afastamentos. 139 
Essa equipe terá uma coordenadora, e haverá contatos disponíveis e orientação jurídica 140 
necessária para resolução dos problemas que houver durante o afastamento do colega.  141 
Esse ato de Instituição de uma Equipe Nacional de matéria de Educação será assinado 142 

simbolicamente neste momento e, em média, em 30 dias estará em funcionamento. Em 143 
relação às chefias, será lançado um expediente de consulta contínua a todos os membros da 144 
carreira quanto ao interesse em assumir chefias nas procuradorias das instituições federais 145 
de ensino. Dessa forma, haverá um banco de dados e, na medida que for demandada a 146 

indicação algum Procurador-Chefe isso facilitará a nomeação. Em seguida, o presidente da 147 
Andifes agradece pelas iniciativas e o retorno das demandas apresentadas, assinam 148 

documento institucionalizando a criação de equipe nacional de defesa judicial da matéria de 149 
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educação dentro do departamento de contencioso. O reitor Alfredo Macedo Gomes (UFPE) 150 

faz breve relato a respeito de debate no qual participou como representante da Andifes, a 151 
convite da Secretaria de Controle Externo da Educação, da Cultura e do Desporto 152 
(SecexEducação). Palestrou sobre o Diálogo Público Acesso e Democratização da 153 
Educação Superior, na mesa: 10 anos da Lei de Cotas, no dia 27 de abril de 2022, e abordou 154 
os aspectos relacionados à execução da política de cotas nas universidades federais: 155 

desafios, entraves, impactos, lacunas legislativas. O reitor José Geraldo Ticianeli (UFRR) 156 
também relata sobre evento no qual representou a Andifes, Lançamento da Rede Brasileira 157 
de Comunicação Pelo Impacto, iniciativa fomentada pela Estratégia Nacional de 158 
Investimentos e Negócios de Impacto (Enimpacto), também em 27 de abril, para falar sobre 159 
a importância do empreendedorismo nas instituições de ensino superior, apoiando um 160 

projeto inovador de desenvolvimento para o Brasil. A reitora Márcia Abrahão Moura (UnB) 161 

solicita que os reitores divulguem a 74ª Reunião Anual da Sociedade Brasileira para o 162 

Progresso da Ciência (SBPC), que será realizada no período de 24 a 30 de julho de 2022, 163 
na Universidade de Brasília, com o tema: Ciência, Independência e Soberania Nacional. O 164 
reitor Ricardo Marcelo Fonseca (UFPR) faz relato sobre a reunião conjunta ANDIFES – 165 
ABRUEM – ABRUC – CONIF para discussão de documento para a Terceira Conferência 166 
Mundial de Educação Superior (WHEC2022), em 27 de abril de 2022. O referido documento 167 

foi elaborado e necessita passar por uma revisão final. A reitora Sandra Regina Goulart 168 
Almeida (UFMG) informa que todos poderão participar da WHEC2022 de forma virtual, no 169 

período de 18 a 20 de maio de 2022. Neste momento, o Pleno recebe o Secretário de 170 
Governo Digital do Ministério da Economia, Fernando André Coelho Mitkiewicz, que explana 171 

sobre a inovação da gestão; agenda de governo digital; fala da necessidade de 172 

compartilhar soluções, trabalhar de forma cooperativa e colaborativas diante de um cenário 173 

de escassez de recursos; da padronização das cartas de serviços; divulga e solicita a adesão 174 
de todas as universidades a um acordo de parceria com a Universidade Federal do Rio 175 

Grande do Norte para ofertar às universidades soluções compartilhadas de plataformas. Por 176 
fim, o secretário reafirma o interesse de estreitar o diálogo com a Andifes e coloca 177 
Secretaria de Governo Digital à disposição dos times técnicos das universidades. O 178 

presidente da Andifes agradece pelas informações apresentadas, destaca a importância 179 
delas e encerra essa pauta. Neste momento, o pleno recebe a equipe do Ministério da 180 

Educação, o Ministro Victor Godoy, o secretário executivo José Barreto, o secretário de 181 
Educação Superior do MEC, Wagner Vilas-Boas, e o subsecretário de Planejamento e 182 
Orçamento do MEC, Adalton Rocha de Matos, para tratar de assuntos de interesse das 183 

universidades federais. Com a palavra, o presidente da Andifes destaca a importância da 184 

participação dos representantes do Ministério da Educação na reunião do conselho pleno, 185 

sendo esta a primeira vez, em três anos, que a Andifes recebe o ministro da Educação. 186 
Avalia a participação como muito positiva, pois esta participação cria ambientes propícios ao 187 

trabalho e às tratativas de pautas importantes para as universidades federais brasileiras, 188 
para o MEC e para toda a sociedade. Destaca a importância dos atos recentes de nomeação 189 
e recondução de reitores escolhidos pela comunidade acadêmica como primeiros das listas 190 
tríplices encaminhadas ao MEC, e elenca pontos a serem tratados diretamente com o 191 
ministro, como o esclarecimento dos critérios usados para as alocações de recursos de 192 

capital. Esclarece que houve uma reivindicação da Andifes para que todas as universidades 193 
sejam contempladas de forma republicana com recursos para investimentos distribuídos 194 
com critérios transparentes, e informa que as universidades já estão recebendo, por meio 195 
de ofício, as informações sobre as alocações desses recursos. Pontua as pautas a serem 196 

tratadas; reforça a necessidade de recomposição do orçamento de custeio das 197 
universidades federais até o final de 2022, visto que o orçamento é muito aquém do 198 

necessário para a manutenção das instituições nesse ano. O orçamento discricionário sofreu 199 
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uma perda de 14% em relação a 2019, e essa redução se soma a outras perdas 200 

orçamentárias relevantes que ocorreram nesse período; relata que tem tratado pautas 201 
importantes com a CAPES, com esforço para solucionar o problema da Avaliação 202 
Quadrienal. Sobre Pessoal, afirma que as universidades federais têm enfrentado um 203 
problema com a reposição de pessoal, pois há cargos que foram extintos ou suspensos, e 204 
ainda destaca que existe uma solicitação já apresentada ao MEC para que cargos que hoje 205 

estão suspensos para novas contratações sejam convertidos para possibilitar a contração 206 
nesses cargos já existentes. Sobre Enem, destaca que é o principal processo de ingresso 207 
de estudantes nas universidades federais e, em algumas, inclusive, é o único meio. E 208 
reafirma o quão essencial é que seja um processo seguro e transparente para que não haja 209 
o comprometimento do funcionamento das nossas universidades. Sobre Flexibilização, 210 

reafirma que tem sido um grande desafio colocar os calendários acadêmicos em dia e sugere 211 

que uma alternativa seria estender a flexibilização do número de dias letivos autorizada em 212 

2021 também para 2022, o que possibilitaria maior agilidade no processo de reposição. Com 213 
a palavra, o ministro Victor Godoy, inicia a participação falando sobre a importância do 214 
trabalho conjunto entre o MEC e a Andifes e sobre os pontos apresentados pelo presidente 215 
da Andifes e questionamentos do pleno coloca:  houve a recomposição do orçamento do 216 
MEC para 2022, com a finalidade de apoiar as universidades no recurso de capital. Tivemos 217 

a recomposição de R$ 314 milhões para investimento. Com esse orçamento, a SESu buscou 218 
as necessidades diretamente nas universidades e, então, definimos alguns eixos como 219 

acessibilidade, combate a incêndio e pânico, eficiência energética, tecnologia da informação 220 
e comunicação, vigilância monitorada, equipamentos e obras em andamento ou paralisadas, 221 

mas com potencial de retomada. Com essa coleta de prioridades, foram definidos um piso 222 

de R$ 3,5 milhões e um teto de R$ 6,5 milhões, de forma que conseguíssemos atender a 223 

todas as universidades, de acordo com as necessidades informadas por cada uma delas; a 224 
PEC do Teto de Gastos, somada à crise sanitária, trouxe efeitos graves para a economia, 225 

mas o ministério tem atuado para reverter a situação.  Sobre a pós-graduação, o ministro diz 226 
que a expectativa é de que a Avaliação Quadrienal seja mantida com a máxima 227 
transparência. A CAPES tem mantido uma postura de pacificação e o MEC tem participado 228 

de audiências com o Ministério Público e a procuradoria da CAPES tem atuado fortemente 229 
nessa pauta, com o apoio da AGU. Com relação às questões de pessoal, destaca que as 230 

dificuldades de gastos e de pessoal na administração pública se aplica a todos os 231 
ministérios, mas há disposição do MEC para reverter o quadro e buscará o apoio do 232 
Ministério da Economia; sobre o Enem, o ministro destaca a importância do exame e garante 233 

que está sendo feito um trabalho para ampliar a transparência, mas há ainda muitos 234 

desafios. Por fim, o ministro reafirma que o Ministério da Educação está à disposição e que 235 

as portas do MEC seguirão abertas às agendas e demandas das universidades federais. 236 
Encerrada a pauta, o presidente, Marcus Vinicius David, esclarece que o secretário  Wagner 237 

Vilas Boas (SESu), ainda iria fazer apresentação com dados técnicos sobre distribuição de 238 
recursos, mas tendo em vista o horário e que vários reitores necessitam sair para retorno a 239 
seus estados, a apresentação será feita numa próxima oportunidade de forma virtual; 240 
informa que, provavelmente, a próxima reunião do Pleno será adiada; agradece a presença 241 
de todos e encerra a 149ª Reunião Extraordinária do Conselho da Pleno da Andifes. As 242 

declarações completas dessa reunião estão gravadas e disponíveis para consulta. Nada 243 
mais havendo a tratar, eu, Gustavo Henrique de Sousa Balduino, secretário executivo, lavrei 244 
a presente ata. 245 

 
Gustavo Henrique de Sousa Balduino  

Secretário executivo da Andifes 


